

## **PRI, PAN e INE ratifican su rechazo a la iniciativa**

Las dirigencias de los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Acción Nacional (PAN), así como el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, refrendaron su rechazo a la reforma electoral que se debate en el Congreso y anunciaron medidas para “defender” la democracia y al órgano comicial.

Córdova advirtió que este organismo agotará “todas las instancias legales” para defenderse de lo que denominó una “reforma viciada de inconstitucionalidades”.

En referencia a los cambios a leyes aprobados en la Cámara de Diputados el miércoles pasado, sostuvo que establecerá una defensa de “la columna vertebral” del organismo, y llamó obcecados, obtusos e irresponsables a quienes cambiaron las reglas.

“Hay quien hoy está proponiendo que haya distritos en los que no haya juntas distritales, órganos distritales (...) De ahí la irresponsabilidad y lo digo sin medias tintas, de quienes modifican las leyes en abstracto, ya no digo sin leerlas, eso es todavía peor, pero eso se paga en otra ventanilla, sin consultar técnicamente con esta autoridad”, señaló en sesión de la Junta General Ejecutiva, mensaje que repitió, con distintos matices, en redes sociales.

### **La columna vertebral**

Argumentó que las juntas distritales son un “centro de operación logística”, la “columna vertebral” del INE “y que vamos a defender frente a cualquier intento de abuso e intento de sabotaje de los procesos electorales”.

Por separado, el presidente del PRI, Alejandro Moreno, expuso que los senadores de su partido “están por la defensa de la democracia y de las instituciones electorales, y anticipamos que esos legisladores votarán en contra el dictamen de la mal llamada reforma electoral o *plan B* del gobierno de Morena”.

Afirmó que acudirán “a todas las acciones legales y jurídicas para no permitir eso. Es un atropello que están haciendo a la ley”.

En tanto, la dirigencia nacional del PAN consideró que el gobierno federal, con el denominado *plan B* de la reforma electoral, pretende cumplir el “capricho autoritario” del Presidente de la República. La administración federal pretende estrangular al INE, quitándole recursos y capacidades, agregó.

Con información de Fabiola Martínez, Georgina Saldierna, Enrique Méndez y Roberto Garduño

## Protestan contra la reforma electoral

Organizaciones se  
manifiestan en Senado;  
se detendrá el plan B:  
Claudio X. González

**VÍCTOR GAMBOA Y LUIS  
CARLOS RODRÍGUEZ**

—nacion@eluniversal.com.mx

Un mes después de la multitudinaria marcha del 13 de noviembre "en defensa del INE", organizaciones de la sociedad civil volvieron a manifestarse, ahora afuera del Senado, para protestar contra el plan B de la reforma electoral, que se discutirá y votará este miércoles en el pleno.

Mientras tanto, en la sesión de ayer se dio la primera lectura a los dictámenes con proyecto de decreto que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, la Ley General de Partidos Políticos, la Ley Orgánica y del Poder Judicial de la Federación, la Ley General de Comunicación, la Ley General de Responsabilidades Administrativas y un proyecto que expide la Ley General de Medios de Impugnación en Materia Electoral.

El líder de la bancada de Morena, Ricardo Monreal, informó que continúa el diálogo y la negociación con personal de la Consejería Jurídica y de la Secretaría de Gobernación para que se acepten más correcciones al proyecto aprobado en la Cámara de Diputados, a fin de "limpiar las inconstitucionalidades", pues advirtió que dos terceras partes de la propuesta pueden ser benéficas para la democracia, pero una tercera parte "tiene problemas de constitucionalidad".

El senador Monreal Ávila dijo desconocer cómo votarán el PT y el Partido Verde, aliados de Morena. "No soy cacique del Senado ni dueño de voluntades", dijo.

Afuera del recinto, con las consignas de "El INE no se toca" y "A eso vine, a defender al INE", integrantes de agrupaciones como Unidos y Movimiento Rosa, encabezados por el empresario Claudio X. González, protestaron afuera del Senado contra el plan B de la reforma electoral.

En conferencia de prensa, Claudio X. González anunció que recurrirán a todas las instancias legales y pacíficas para detener el plan B del Presidente. ●



Claudio X. González, ayer en rueda de prensa en el Senado.



Activistas de organizaciones sociales demandan al Congreso rechazar la reforma electoral regresiva.

Entre cabildeo de Segob y presión ciudadana, avanza reforma

# Difunden dictamen; aumenta presión

Definirá hoy Senado si avala iniciativa de leyes secundarias que debilita al INE

MAYOLO LÓPEZ

Entre presiones de ciudadanos y gestiones de la Secretaría de Gobernación, ayer se dio primera lectura a la reforma electoral que debilita al Instituto Nacional Electoral (INE).

El llamado "Plan B" electoral fue presentado ante el pleno, en espera de que este miércoles sea votado por senadores y senadoras.

Adán Augusto López, secretario de Gobernación, tiene la encomienda presidencial de sacar adelante el "plan B" en materia electoral sin mayor dilación.

El tabasqueño se ha entrevistado varias veces con el jefe de la bancada de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, para estar al tanto del avance del paquete.

El Secretario ha tenido el mismo empeño que mostró para empujar la reforma que permitirá que el Ejército permanezca en las calles hasta 2028.

El titular de Gobernación protagonizó el lunes un cónclave con los senadores de Morena y sus aliados del Verde Ecologista, PT y PES para persuadirlos de la necesidad que había de aprobar el paquete electoral.

Por su parte, las agrupaciones que impulsaron la marcha multitudinaria del 13 de noviembre en defensa del INE exigieron al Senado de la República que frene el "Plan B" del Presidente López Obrador en materia electoral.

Después de protestar afuera de la sede parlamentaria, una comisión entró al recinto gracias a la intervención de un grupo de senadores del PAN y del grupo plural.

Por la agrupación Sí por



La movilización ciudadana se mantiene afuera del Senado.

## Correlación

La aprobación del dictamen en materia electoral en el Senado requiere la mitad más uno de los votos en el pleno. Las bancadas tienen la siguiente integración.



México, el empresario Claudio X. González exigió al senador Ricardo Monreal, jefe de la bancada de Morena, definir el sentido su voto para que la ciudadanía sepa si está en favor o no de la defensa de la democracia.

Alejandra Latapi, de Unidos y Poder Ciudadano, explicó que la presencia allí de las agrupaciones era para "refrendar la exigencia ciudadana planteada el 13 de noviembre en la marcha por la democracia: el INE no se toca".

El Presidente López Obrador, advirtió, pretende la aprobación de un proyecto con la intención de "destruir

al árbitro electoral y apoderarse de él, y busca consumir esta atrocidad en contra del INE con la mayoría sumisa al Ejecutivo y la complicidad de quien con mezquindad política, pretende quedar bien con unos o con otros en beneficio de su futuro político y borrar de un plumazo cinco décadas de avances democráticos desde la ciudadanía".

Amado Avendaño advirtió que quedaba claro que "los ciudadanos no nos quedaremos cruzados de brazos ante ninguna pretensión de atropello a la democracia porque la democracia y sus instituciones no son jugue-

## Pulso Twitter

Lorenzo Córdova V.

@lorenzocordovav

De cara a la discusión de los dictámenes de reforma electoral en el @senadomexicano, vale la pena recordar algunas premisas de toda reforma a las reglas del juego democrático.

Una reforma mal procesada, y hecha a partir de filias y fobias, puede ser regresiva, y desmantelar un sistema electoral que hoy funciona muy bien, goza de amplio respaldo ciudadano y prestigio internacional, y que ha garantizado elecciones libres y auténticas.

Es fundamental que se respeten los procesos legislativos establecidos en la Constitución y las leyes, y que se debata con transparencia y de cara a la sociedad, como lo han impulsado algunos legisladores. Esperamos que ese sea el espíritu que prive en todos.

Ciro Murayama

@CiroMurayamaINE

La democracia está en peligro hoy. La reforma que se busca aprobar atenta contra las tres claves de las elecciones limpias, pues arriesga:

a) el padrón, b) la instalación de casillas, c) el cómputo íntegro del voto.

El Senado decide hoy: cuida a la democracia o atenta vs ella.

te del poder en turno ni de sus incondicionales y porque cualquier reforma en materia electoral deben generarse en consenso"